
「iDeCo」という言葉を耳にされたことは
ありますか？ 普及に国が力を入れており、
言葉はよく聞く、既にやっている、といった
人はかなり増えました。正確には「確定拠出
年金」といい、個人でも始められる制度です
が、近年は従業員の福利厚生のために導入す
る企業も急増中です。これは、掛金は加入者
の給与所得とみなされず、課税されない、全
額所得から控除でき所得税、住民税の負担が
減らせる、運用益には課税されない（通常は
20％課税）といったメリットや、経営者に
も制度設計の仕方にもよりますが社会保険料
の事業主負担分を軽減できたりするケースも
あり、様々なメリットがあります。

またもう一つの流れとして今、「貯蓄から
投資へ」というメッセージを、必死で国が国
民に訴えかけています。確定拠出年金は、加
入者自らの意思で運用商品（投資信託）を選
ぶことのできる「投資」ができる制度でもあ
ります。

例えばですが、1990 年 12 月末の１年定
期預金の金利は、年約 6% という時代があり
ました。これは 100 万円を 200 万円、つま
り倍にするのに 12 年で可能な数字です。

しかし 2023 年 4 月末では、あるメガバン
クでは 0.002% でした。これは同じ倍にす
るのに 3 万 6 千年かかる計算になります。
資産を増やすには預金では厳しい、だからよ
り豊かになるために国民全体に投資の知見を
広げよう！ という動きが出ていて、教育現
場では 2022 年から高校で金融教育が義務化
され、投資を学ばせる授業がスタートしまし

た。投資をするかしないかは当然個人の自由
ですが、私自身も金融資産形成についての基
礎は誰もが知っておいた方が良いと考えてい
ます。実は投資については、詳しくなくても
基礎を学ぶだけでもだいぶ違います。

特に確定拠出年金 や NISA をはじめとし
た投資信託は少額からでもスタートできま
す。私自身、企業で投資研修などを行う機
会も増えてきました。「詳しくなくてもでき
る！」ということを伝え続けていきたいと思
います。

貯蓄から投資へ　「マネーの話」

【略歴】
社会保険労務士の資格を取得後、2008年に独立開業。
主に医療、介護の事業所を中心に、就業規則の作成や賃金制
度、退職金制度の構築支援をはじめ、介護職員向けのリーダー
研修など、現場中心の活動を継続しており、年間延べ300件以
上の労務相談や企業研修などの活動を行っている。
主な著作：「対話式評価制度のススメ」、その他、介護労働安
定センターや日本在宅介護協会、日本看護協会等の業界誌に執
筆多数。
ホームページ：https//nakayama-sr.com/

社会保険労務士法人Nice-one

代表　中山 伸雄
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職業紹介の
これからの 展望 その1

特集

以前に、ある関西の家政婦紹介所の経営
者から「当社は 100 年を超えて紹介業を営
んでいるが、家政婦の歴史についてはほと
んど知らない。自分の後に引き継ぐ者に残
したいので歴史についてわかる範囲で教え
てほしい」との依頼がありました。

家政婦の成り立ちから、その歴史的変遷
を知ることは、今後の紹介業としての在り
方がみえてくるのではないか。また、家政
婦職業紹介業が今後、どのようになるのか
興味がありました。

家政婦紹介事業に関する情報は特に注目
していたところ、2022 年 11 月 4 日の朝日
新聞に家政婦は法的保護の対象外？ 介護も
兼務、「一睡もしないことも」という記事が
掲載されました。内容は、9 月 29 日、東京
地裁。

はじめに
「家政婦の歴史」から…

株式会社日本介護センター

代表取締役社長　河津 浩安

筆者紹介

【略歴】
労働省入省　職業能力開発局育成支援課長

職業安定局労働市場センター業務室長

広島労働局長を最後に退職。

（独法）雇用能力開発機構理事

（公社）日本看護家政紹介事業協会事務局長を経て現職。

７日間住み込みで働いた後に急逝した家
政婦の女性（当時68 歳）の遺族が、国に労
災を認めるよう求めた裁判の判決がありま
した。
「長時間労働が原因の過労死だ」。遺族側

はそう訴えた。
だが判決は、女性は家庭に雇われた「家

事使用人」なので労基法が適用されず、労
災を検討する対象にならないとした。

女性の夫は判決後の記者会見で「頑張っ
て生きる多くの家政婦たちのために、補償
するような方策をぜひ国は検討してもらい
たい」と語った。

家政婦は「家事使用人」としてなぜ労基
法の適用除外として規定されたのか。「家事
使用人」とは具体的にどんな者をさすのか。
職業安定法施行規則附則でいう家政婦の定
義との関係はどうなのか。その歴史的過程
を考えたい。さらに、介護保険制度と関係
について探ってみたい。



現在の家政婦紹介業は 2000 年に介護保
険制度が創設されたことに伴い、専業と
しての家政婦紹介業は減少し、介護事業と
兼業する紹介所が量的には多くなりまし
た。介護保険制度もその時代の要請に応じ
て変化してきました。

現在の課題として、2023 年 11 月 18 日
の朝日新聞に「依頼断るしか」訪問介護は
崩壊寸前という記事がありました。介護が
必要になって訪問介護サービスを使いたい
と思っても、ホームヘルパーがいないため
断られてしまう。「介護崩壊」の兆しがすで
に広がっている。危機的な人手不足を解消
するため、国が決める介護報酬の大幅引き
上げを求める声が上がる。

2023 年 12 月 7 日には同じく朝日新聞に
介護初の「離職超過」厚労省昨年調査入職
と 1.6％差という記事が掲載されました。

介護保険と兼業している紹介業は大きく
変化している状況がうかがえることから、

家政婦職業紹介事業は今後どのように変化
していくのか、本来あるべき姿はどのよう
なものか等家政婦紹介事業の歴史、さらに、
家政婦の歴史をひも解いて今後の展望を
探ってみようと思う。

（次回に続く）

1910 年代末、ある女性が創始したニュービジネス「派出婦会」によって
生まれた家政婦（派出婦）がそれまでの女中にかわる新しい存在となった…

戦後を経て変遷していった、その歴史を、婦人雑誌、事件記事、文学作品、
法律や判例など資料を駆使して辿る、スリリングな一冊、それが、本書。

はじめて書かれた、真の「家政婦の歴史」といえます。
家政婦という労働者は法律上いかなる立場にある者なのか。その観点か

ら見直したとき、「戦後日本の労働法制の根本に潜む矛盾」が浮かび上がっ
てくる──。

CLIPPING

「家政婦の歴史」 　濱口 桂一郎　著
文芸新書 定価 1,100 円（税込み）

当連合会教育部主催の講演会（TOPICS 参照）は、職業紹介事業の成り
立ちから、労働法や労働政策の変遷、そして将来の在り方の考察まで、幅広
い知識を学ぶ貴重な機会となりました。ここに、その概要を共有するため、
講師にご執筆いただくこととしました。必読の特集シリーズです。



日本民営看護家政連合会　所属紹介所一覧（50音順）

㈱アーチ福祉＆サービス人材センター（古賀 道）
㈲アイケアーサービス青梅（五十嵐 洋子）
㈲石川ケアサービス（石川 要子）
㈲永仁看護婦家政婦紹介所（三崎 孝子）
㈱ ACA（板井 仁志）

㈱かたばみ西東京ナース＆ホームヘルパーセンター
西東京人材センター（方波見 正彦）
㈲キャリアコネクト（渡邉 義弘）
㈲経堂ケアサービス家政婦紹介所（鳥居 佐智子）
㈱ケアメイト大岡山（徳永 洋子）

㈱コイワ介護家事サービス（北村 清美）
㈲高円寺ケアサービス（渡辺 操）
㈲笹塚ケア・ニジュウイチ（富田 正親）
㈲佐賀看護婦家政婦紹介所（佐賀 美代子）
㈲三和看護婦家政婦紹介所（米村 葵）

奈良・懇親会の様子

興福寺の五重塔の前で

「斑鳩」の道を歩く…

東大寺 中門

観光列車「あおによし」

【所長研修会の旅行】
春の古都奈良へ、5 月 14 日～ 15 日と、新幹線で。京都から奈良へは、豪

華な観光特急 “ あおによし” でゆったりと訪れました。
研修内容は、「行政機関による定期指導・調査の実務」で、白根日出子所長

研修会会長より、解説がありました。
奈良では、世界遺産に登録された「春日大社」から「東大寺」へ。鹿とた

わむれ、宿は「春日ホテル」。翌日は、バスで「法隆寺」へ。天平時代の国宝
や重要文化財に触れ、悠久の歴史に思いをはせました。

日本民営看護家政連合会

東大寺 二月堂からの眺め法隆寺夢殿

クイズに答える
藤本さん

クイズを出す
徳永さん

白根所長研修会会長



日本民営看護家政連合会　所属紹介所一覧（50音順）

城西家政婦紹介所（白根 日出子）
㈲城南ケアサービス（板井 和子）
㈲関看護婦家政婦紹介所（酒井 ひろみ）
宝看護家政婦紹介所（木村 宏之）
㈱日本介護センター（藤本 里海）

野沢サービス家政婦紹介所（肥後 サダコ）
㈱畑中ケアサービス（畑中 公子）
㈲八王子メディカルサービス職業紹介事業部（秋好 順子）
㈱美徳介護サービス（大蔵 祐子）
㈱福住家政婦紹介所（野口 千栄）

㈲福生ふれあいの友　福生家政婦紹介所（濱尾 憲一）
㈲ヘルパーサービス和知（和知 祥子）
㈱モテギ家政婦紹介所（茂木 芳枝）
㈱やさしい手　大橋サービス（香取 眞恵子）
よふき看護婦家政婦紹介所（和田 美成子）

【令和 5 年度　定時社員総会】
一般社団法人　日本民営看護家政連合会の今年度（第

11 回）定時社員総会を　5 月 17 日、日本介護センター会
議室にて開催しました。香取 真恵子理事長の代理で、白
根 日出子副理事長が議長を務め、滞りなく審議が進み、
全ての議題が満場一致で可決承認され、終了しました。

WEB関係は、宮腰さん（日介センター）に手伝って頂きました。

（株）日本介護センター
代表取締役社長　河津浩安氏

【会員セミナー】
9 月 20 日、月例の理事会後、（株）日本介護センター代

表取締役社長　河津浩安氏を講師に「職業紹介業のこれか
らの展望」と題して講演会が開催されました。職業紹介の
概要、過去の歴史から学ぶ、今後の展望、の 3 部構成で、
今回は初めて当会会員以外に拡大して受講を募り、WEB
会議も併設。大変意義深いセミナーとなりました。会員会
員 16 名、準会員当 10 名 (WEB)、及び非会員 ( ふくし会
等 )6 名 (WEB) 参加があり、好評にて終了しました。

関係・上部団体の活動
【公益社団法人　日本看護家政紹介事業協会】

6 月 15 日、東京都台東区の浅草ビューホテルにおいて、
令和 5 年度定時社員総会・表彰式が行われました。昨年に
引き続き、規模を縮小し、WEB 会議も併設して全国ネッ
トにて配信。戸苅利和会長の「コロナ禍の続く大変な苦労
の中、会員紹介所の安定的な事業運営、家政婦さんの就労
機会の確保、賃金アップ等のために協会あげて全力で取り
組む」という力強い発信の後、主な活動状況について説明
がありました。（看家協会広報誌「はなえみ」7 月号参照）　
また、いずれの議案も、大多数の賛成を持って承認され、
総会は終了しました。

総会後は、各表彰の授与式が行われ、厚生労働大臣表彰
2 名　功労者表彰 3 名そして、求職者表彰 16 名が受賞さ
れました。当連合会の受賞者は次の通りです。おめでとう
ございます。

表彰された方々と戸苅会長
（前列中央）

WEBで全国ネット配信しました。

求職者表彰
古瀬 睦子様 ㈱日本介護センター
菊地 久美子様 ㈱やさしい手
菊川 美代子様 ㈱やさしい手
澤田 七人様 ㈱やさしい手
出原 昭子様 ㈲経堂ケアサービス家政婦紹介所

古瀬睦子様（中央） 菊川美代子様

おめ
でとうございます



【㈱日本介護センター】
6月21日、定時株主総会が開催され、活発な質疑応答があ
り、すべての審議が滞りなく行われ可決承認されました。
なお、新代表取締役社長に、河津浩安取締役が選任されま
した。

【移転のお知らせ】
事務局が移転しました。新住所は下記になります。

関係・上部団体の活動

【公益社団法人　全国民営職業紹介事業協会】
6 月 16 日、定時社員総会・表彰式が、リモート中心にて、

台東区の浅草ビューホテルで開催され、議案は全て承認可
決されました。

なお、理事に当連合会の茂木芳枝氏（公社　日本看護家
政紹介事業協会副会長）が新規に選任され、幹事には、当
連合会の酒井ひろみ氏（公社　日本看護家政紹介事業協会
理事）が再任されました。

総会終了後に、優良民営職業紹介事業功労者等の表彰
と、講演会が行われ、ZOOM でも配信されました。

講演会は大木栄一氏（玉川大学経営学部教授）による「労
働供給制約時代の職業紹介を考える」。

若年労働者が減少する中、高齢者や外国人など、多様な
人材を活用する必要がある、IT ツールをうまく活用する、
そのためには環境整備が必要である、などなど、貴重な講
義でした。

【東京ブロック協議会】
５月 19 日、曙橋の看家協会会議室にて、東京ブロック

協議会の総会、講演会を開催。
議案は全て承認可決され終了。講演会は、東京労働局需

要調整事業部　課長補佐の竹内典子氏による「整備してお
くべき書類等、職業紹介事業の適正な運営について」。

基礎的な必要な知識で、大変勉強になりました。

【「介護家政サービス向上セミナー」指導要領説明会】
10 月 20 日、お茶の水の損保会館にて、昨年同様、

DVDを基に講習の進め方の統一を図る目的の研修会を開
催。各紹介所の所長や、紹介責任者等を対象に、今回は、
「洗濯」についての DVD を見ながら、理解を深めました。

なお、DVD は、家政士検定のテキストと連動していま
すので、効果的に活用できます。

【ふくし会】
6 月 14 日、日本介護センター会議室にて、総会を開催。
今年度は、理事及び役員の改選があり、新会長に山下剛

志氏（前田職業紹介所）、副会長に冨田正親氏（留任・笹
塚ケア・ニジュウイチ）、酒井ひろみ氏（新任・関看護婦
家政婦紹介所）、鳥居佐智子氏（新任・経堂ケアサービス）
が選任されました。

山下新会長を囲んで。

米村 葵氏（左から2番目）は退任され、新会長が誕生しました。

各紹介所にて、DVDを活用し研修します。

新 住 所 ：東京都文京区本郷3-23-14
 　ショウエイビル2階
開局曜日：月～木
開局時間：9：30～17：00

事務局新住所

今回使用した
DVD



佐 賀  唯 衣 子 さ
ん

介護の世界との出会い

JR 線西大井駅から徒歩 7 分、看板には、ハートフルケアサービスとある。介護保険サービスの管理者兼ケ

アマネジャーとして多忙な毎日を送っているが、出会いは介護保険制度スタート前に遡る。新聞の折り込み

広告、求人募集の欄に「ヘルパー資格が取れる」記載を見つけて連絡したのが佐賀看護婦家政婦紹介所だった。

小学生の頃から福祉の世界に入りたかった。母親は幼稚園教諭だったがボランティアで障害児のお世話を

する姿を見ているうちに自分も…とどこかで思っていた。大学卒業後は外食産業に就職したが、やはり福祉

の道に進もう！と決意。そのタイミングとヘルパー資格取得が同じだった。

2000 年 4 月 1 日から介護保険の登録ヘルパーとして活動。料理など自信がなかったが利用者様から「あ

りがとう」と言ってもらえる事が嬉しかった。地元に戻って老人ホームに勤めよう…とした時に、社長であ

る舅から社員になる事を勧められた。事務所で次男の是仁さんと出会い結婚、以来ご夫婦で事業を盛り立て

ている。昨年、看護婦家政婦紹介所の代表取締役を姑の美代子さんから受け継いだばかりだ。

家族介護の経験者として

「趣味は？」「休日は？」と聞くと、う～ん？と考え「地域の福祉活動に参加している事が多いかも？」と

の事。仕事の延長で休日を過ごしている様で、認知症地域支援推進員として家族勉強会の講師を担当する他

に、品川区の認知症広報活動イベント「オレンジフェスタ」の企画運営を行う。また「ゆるっとかいご」と

いう You Tube チャンネルに出演し、介護する家族のために情報を提供している。その礎となっているのは

自分が介護者として携わった経験があったから。

母親を早くに病気で亡くし、大学生の時には祖母の介護を続け看取った。今の言葉でいうと「ヤングケア

ラー」である。また、子育てと仕事をしながら実の父親を 3 年間介護し、介護と子育て・仕事の両立の難し

さ、家族の大変さと苦しさを実体験した。その思いを大切に、ケアプランや親の服薬・通院の留意点、介護サー

ビス利用上の注意点などを分かりやすく情報発信している。

その魅力を発信、社会的地位の向上を目指したい

紹介事業では、家政婦さん方との付き合い方に悩む事も多

い。柔軟性と臨機応変さが求められる仕事ということは重々

承知しているが、頭の中でケアマネジャーの考え方が邪魔を

する事がある。前所長に頼り放しのようだ。「姑（はは）のよ

うに、人から慕われる、情の深い人になりたい」と話す。亡

き祖母のマツ子様（先々代の所長）は勲五等瑞寶章を受章、

伝統ある紹介所を継承していくためにも家政婦の仕事の魅力

を若い人たちに伝えていきたい、そして家政士・ヘルパーの

社会的地位を上げていきたいと強く願っている。職業紹介

業界だけでなく、介護保険業界にとっても、頼もしい人材

であることは間違いない。

interview
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この人に聞きたい

チャンネル登録お願いします！

番組

【 分でわかる】ケアプランとは？

【必見】親のお薬・通院について、家族が気を付けなけれ
ばいけないこと

【ケアマネが教える】訪問介護サービス利用上の注意点

ゆるっとかいご

チャンネル内の再生リスト「ケアマネの知恵袋」にて、
自宅介護のお役立ち情報をまとめています。

チャンネル登録
お願いします
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私の母が花木を好きなこともあって、私が物心つい
た頃には、自宅には鉢植えがたくさんありました。

つい最近まで、私は全く興味が無かったのですが、
今年の夏に、お客様から「クワズイモ」という観葉植
物をいただいてから、育てることに夢中になりました。
現在は、クワズイモを含む 5 鉢の観葉植物と一緒に暮
らしています。

観葉植物とは、その名の通り、葉の形や色合いを楽
しみ育てる植物全般のことを指します。リラクゼーショ
ンの効用や、空気清浄、加湿・抗菌効果もあり、屋内
で楽しむことが多い植物で、置くだけで、空間を彩る
インテリアになります。また、育て方は種類によって
様々ですが、毎日水をあげてしまうと根腐れすること
が多いので、夏場は週 1 回、冬場は２週に１回程水を

あげ、そして 3 ヵ月に 1 度、栄養剤をあげると元気な
葉が次々に出てきます。意外と、観葉植物は育てやす
いのです。現在は２人の子ども達の世話と、5 鉢の世
話で、精一杯ですが、将来はリビングに大きな鉢をい
くつか置いて、グリーンの “ 癒しの空間 ” で、ゆった
りと生活できればと思っています。そうそう、少し難
しそうですが、花の鉢植えも憧れです。

観葉植物や花の鉢植えは、ホームセンター等で簡単
に購入できるので、気に入った鉢
があれば、ぜひ手に入れて、生活
にゆとりと癒しの空間を作ってみ
てはいかがでしょうか。

（松橋 まり）

information
インフォメーション

9月21日は「認知症の日」
2025 年には、高齢者の 5 人に 1 人が認知症になる

と言われる中、2023 年 6 月、認知症の人が尊厳を保
持しつつ希望を持って暮らせるように国や自治体の取
り組みを定めた「共生社会の実現を推進するための認
知症基本法」（「認知症基本法」）が参議院本会議で全会
一致で可決・成立しました。

世界では、国際アルツハイマー協会が 1994 年に 9
月 21 日を「世界アルツハイマーデー」とし、認知症
に対する理解を広げる活動を進めてきました。

日本においても、同じく「認知症基本法」で、この
日を「認知症の日」と定め、基本理念として・ 認知症
に関する国民の理解が深められ、認知症の人及びその
家族がその居住する地域にかかわらず日常生活及び社

会生活を円滑に営むことができるとともに、 教育、地
域づくり、雇用、保健、医療、福祉等の関連分野にお
ける総合的な取組として行われること , などが上げら
れています。

新しい認知症治療薬「レカネマブ」
国内では、認知症患者のうちアルツハイマー病患者

が最も多く、全体の 6 割以上を占めます。このたび、
厚生労働省はエーザイと米バイオジェンが開発した認
知症薬「レカネマブ」の承認を了承。

アルツハイマー病の進行を緩やかにする効果を証明
した国内初の薬となり、患者本人や家族の負担軽減が
期待されます。

しかしながら、病気の根治につながる薬ではなく、
投与の対象は、日常生活に支障がない「早期段階」の
比較的症状の軽い患者に限られます。新薬への期待が
高まる一方、薬価は高額で、患者の薬剤費負担をどう
軽減するかが今後の課題となっています。

頒価 200 円

題字デザインは茂木 真理さん

「クワズイモ」は、ハー
ト型のかわいい葉と強い
幹が特徴


